#### Textes et contextes

ISSN: 1961-991X

: Université de Bourgogne

11 | 2016

**Circulations - Interactions** 

# Identité et identification : discours identitaire et rhétorique patriotique dans les textes de la révolte aragonaise de 1591

Identity and Identification: Identity Discourse and Patriotic Rhetoric in the Texts of the Aragonese Revolt of 1591

01 December 2016.

#### Paloma Bravo

<u>http://preo.u-bourgogne.fr/textesetcontextes/index.php?id=897</u>

Licence CC BY 4.0 (https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/)

Paloma Bravo, « Identité et identification : discours identitaire et rhétorique patriotique dans les textes de la révolte aragonaise de 1591 », *Textes et contextes* [], 11 | 2016, 01 December 2016 and connection on 22 November 2024. Copyright : <u>Licence CC BY 4.0 (https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/)</u>. URL : http://preo.u-bourgogne.fr/textesetcontextes/index.php?id=897



# Identité et identification : discours identitaire et rhétorique patriotique dans les textes de la révolte aragonaise de 1591

Identity and Identification: Identity Discourse and Patriotic Rhetoric in the Texts of the Aragonese Revolt of 1591

#### Textes et contextes

01 December 2016.

11 | 2016 Circulations - Interactions

#### Paloma Bravo

<u>http://preo.u-bourgogne.fr/textesetcontextes/index.php?id=897</u>

Licence CC BY 4.0 (https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/)

- 1. Introduction
- 2. Les troubles de Saragosse (1591)
  - 2.1. Les faits
  - 2.2. Les textes de la révolte : nos sources
    - 2.2.1 Les pasquins
    - 2.2.2. Textes à propos des fueros
    - 2.2.3. Les lettres, mémoires et relaciones
  - 2.3. Un discours anti castillan
- 3. Les termes employés pour exprimer l'identité aragonaise
  - 3.1. Nation
  - 3.2. Patrie
- 4. L'identité aragonaise
  - 4.1. Saint Georges
  - 4.2. Les armes d'Aragon
  - 4.3. Les fueros de Sobrarbe
- 5. Mourir pour la patrie
- 6. Les Relaciones de Pérez et la rhétorique sacrificielle

## 1. Introduction

- Le présent article aborde la problématique du recueil sous l'angle de l'identité nationale <sup>1</sup>. En effet, la question identitaire est au cœur des interrogations historiques sur des concepts tels que nation et état, elle conduit à explorer les processus (linguistiques, symboliques, idéologiques, culturels et politiques) qui président à la construction de l'identité nationale. Nous avons choisi de mener l'enquête à propos de l'Aragon de la fin du XVI<sup>e</sup> siècle, c'est-à-dire à une époque où cette couronne faisait partie de la Monarchie hispanique, gouvernée par Philippe II.
- 2 Les Rois Catholiques, Isabelle de Castille et Ferdinand d'Aragon, passent pour avoir fondé à la fin du XVe siècle l'unité territoriale et religieuse de l'Espagne par leur mariage en 1469 et grâce à leur victoire en 1492 sur l'ennemi séculaire musulman. On sait cependant qu'il y a une forme de malentendu à propos de cette unité qui est une union personnelle et morale plutôt qu'une véritable unification politique puisque chacune des deux couronnes conserva ses propres lois et traditions (Carrasco, Dérozier et Molinié 2004 : 13-14). La monarchie établie par les Rois Catholiques et léguée à leurs successeurs, Charles Quint et Philippe II, est une monarchie composite où chaque couronne conserve ses propres spécificités institutionnelles, même si toutes ont en commun le même roi. Face à cette réalité morcelée, fruit d'un passé médiéval où la lutte contre l'Islam a été menée en ordre dispersé par la Navarre, le Portugal, l'Aragon et la Castille, l'historiographie royale, qui est surtout une historiographie castillane, a bâti au fil des siècles une légende qui s'impose à l'époque moderne. Selon cette construction historiographique, l'Espagne chrétienne, occupée pendant près de huit cents ans par les musulmans, s'est progressivement libérée de leur joug par une sorte de croisade séculaire que les Rois Catholiques ont menée à son terme par la prise de Grenade. Suivant cette relecture du passé, l'Hispania romaine, devenue l'Espagne wisigothique, est assimilée à un paradis perdu. Cette perte est interprétée comme une chute puisque ce sont les péchés du dernier roi wisigoth, don Rodrigue, qui ont causé l'invasion musulmane. L'histoire nationale est conçue comme un décalque de l'histoire sacrée de telle sorte que la reconquête patiemment menée par les rois chrétiens pendant sept cents ans est perçue comme une croisade

contre l'infidèle, au terme de laquelle se produit une rédemption. La conquête de Grenade marque le triomphe du peuple élu (les Espagnols) qui parvient à recouvrer le paradis perdu (l'Espagne) tout en recréant l'unité originelle, celle de l'âge d'or antérieur à la faute et au péché. (Milhou 2000 : 13-30)

- Au XVI<sup>e</sup> siècle, donc, et en dépit du fait que la Monarchie de Philippe II est un ensemble composite reposant sur l'association des couronnes de Castille, Aragon et Portugal et des territoires flamands, italiens et américains, il existe un fantasme d'unité entretenu par 'l'histoire officielle' et ressentie de façon assez spontanée par les habitants de la péninsule ibérique.
- En lien avec cette tension entre un manque d'unité bien réel et une aspiration sans doute séculaire à l'unité fait que la question de l'identité 'nationale' et des mécanismes d'identification est particulièrement intéressante à poser aussi bien au niveau de la Monarchie catholique dans son ensemble que pour chacun des territoires qui la constituent.
- 5 Ainsi, si on se place dans la perspective de la Couronne d'Aragon, les notions de 'patrie' et de 'nation' peuvent renvoyer à des représentations différentes suivant que l'on insiste sur l'histoire commune -qui fait des Aragonais et des Castillans les deux piliers d'une unité nationale 'restaurée' à l'issue de la Reconquête- ou que l'on mette l'accent sur la singularité aragonaise. Dans le premier cas, l'Espagne est plus ou moins confusément ressentie comme une patrie commune. Dans le deuxième cas, le sentiment d'appartenance à une destinée collective se construit sur la base d'une adhésion plus immédiate et charnelle au royaume d'Aragon, conçu comme une patria propria (Ladero Quesada 2005). Les deux tendances historiographiques ont existé aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles et elles ont été le plus souvent complémentaires. À l'image de ce qui se passait dans la Rome antique, la patrie locale, ou patria chica, était ressentie dans l'Espagne du Siècle d'Or, à la fois en disjonction et en relation avec la patria communis (Tomas 1996). Ainsi les sujets hispaniques de la maison d'Autriche s'inscrivaient dans une double appartenance : d'une part la patria propia (tour à tour, la ville, la seigneurie, le royaume), de l'autre, la patria communis, c'està-dire la Monarchie Catholique, conçue comme un relais de l'Empire et de l'universalisme chrétien (Fernández Albadalejo 1992 ; Gil Pujol

2004 : 44-45). Cependant, à mesure que le rôle et la place de la Castille au sein de la Monarchie hispanique se sont accrus, entraînant un effacement de l'Aragon et un affaiblissement des institutions propres à ce royaume, la revendication de l'identité aragonaise, conçue en termes de singularité, s'est accompagnée d'un rejet de la Castille. Pour cette raison, il nous a semblé intéressant d'interroger des textes rédigés à un moment de forte tension entre les deux Couronnes, c'est-à-dire pendant le soulèvement qui se produit à Saragosse au cours de l'été 1591.

## 2. Les troubles de Saragosse (1591)

#### 2.1. Les faits

- L'Aragon de la fin du XVI<sup>e</sup> siècle est secoué par une crise économique et sociale sévère, de telle sorte que les causes de mécontentement ne manquent pas (Colás Latorre et Salas Auséns 1982). Cette situation est rendue d'autant plus difficile que les Aragonais se sentent délaissés par leur roi. En effet, Philippe II, réside en Castille et il gouverne l'Aragon de loin, par l'entremise d'un vice-roi, traditionnellement choisi parmi la noblesse locale. L'absence du roi blesse et inquiète les Aragonais qui craignent de voir les principales charges et faveurs leur échapper d'autant plus que Philippe II a mandaté sur place le marquis d'Almenara afin qu'il négocie la possibilité pour le souverain de nommer un vice-roi castillan en Aragon. L'insurrection prendra pour cible ce ministre du roi considéré comme l'incarnation de la tyrannie castillane: le marquis, conspué et malmené par la foule, périra des suites de ses blessures.
- I'autre point de cristallisation du mécontentement est la présence en Aragon de l'Inquisition moderne, introduite par Ferdinand le Catholique en remplacement de l'Inquisition médiévale. En effet, ce tribunal est le seul à pouvoir se placer au-dessus des lois aragonaises, raison pour laquelle, il est de plus en plus utilisé comme instrument politique dans la lutte contre le banditisme et la contrebande. Il incarne aux yeux des Aragonais, l'arbitraire castillan.
- Dans ce contexte explosif, l'événement qui mit le feu aux poudres et déclencha la révolte fut l'arrivée en Aragon de l'ancien secrétaire

- d'État, Antonio Pérez. Poursuivi pour crime de lèse-majesté et condamné à mort en Castille, il vint se réfugier en Aragon où le système judiciaire lui permettait de faire suspendre l'exécution du verdict prononcé en Castille tant que sa cause n'était pas de nouveau en Aragon instruite et jugée (Marañón 1977 : 479-618).
- Comprenant que Pérez allait user de toutes les manœuvres dilatoires que la justice aragonaise mettait à sa disposition et craignant qu'il ne parvînt à quitter le territoire péninsulaire, Philippe II accepta que fût ouverte une enquête inquisitoriale (Villanueva 1984 et Martínez Navas 1992). Lorsque le Saint-Office s'avisa d'organiser le transfert de Pérez vers ses prisons secrètes, la ville de Saragosse se souleva. Cette initiative fut considérée, en effet, comme illicite par les rebelles qui considéraient toute la procédure inquisitoriale comme contraire aux lois aragonaises. À l'issue de cette première journée insurrectionnelle, le Saint-Office fut contraint de renoncer au transfert, tandis que les insurgés se rendirent maîtres de la ville. Antonio Pérez devint le portedrapeau des partisans de la cause aragonaise, connus sous le nom de gentilshommes de la liberté (ou caballeros de la libertad). (Jarque Martínez et Salas Auséns 1991 : 37-103 et Gascón Pérez 2010 : 156-179)
- Au terme d'un été marqué par une série de démêlés judiciaires et de troubles à l'ordre public, les partisans du roi tentèrent à nouveau le transfert. Le 24 septembre 1591, les habitants de Saragosse se soule-vèrent une seconde fois, et l'ancien secrétaire, libéré par les insurgés, trouva refuge auprès de Catherine de Bourbon, à Pau (Gascón Pérez 2010 : 156-187 et Marañón 1977 : 619-641). Antonio Pérez, désormais à l'abri des poursuites de Philippe II, contre-attaqua en rédigeant la première mouture de ses *Relaciones*, véritable réquisitoire contre le roi d'Espagne (Pérez 1591) et l'une des sources dont nous nous servirons ici.
- Le dernier acte de la révolte se produisit avec l'arrivée des troupes castillanes venues mater le soulèvement. Considérant qu'une armée étrangère marchait sur l'Aragon, les partisans les plus acharnés de la cause aragonaise entrèrent en résistance mais ils furent vite décimés et les troupes de Philippe II s'emparèrent sans difficulté de Saragosse en octobre 1591 (Gracia Rivas 1992 et Gascón Pérez 2010 : 215-263).

## 2.2. Les textes de la révolte : nos sources <sup>2</sup>

### 2.2.1 Les pasquins

Au cours de l'été 1591, des pamphlets manuscrits, le plus souvent en vers, furent affichés en des lieux stratégiques ou circulèrent sous le manteau. Anonymes, ils avaient pour but de maintenir la ferveur révolutionnaire en identifiant les ennemis de la cause. Assez sommaires sur le plan littéraire, ils laissent affleurer un certain nombre de mots d'ordre simples (Gascón Pérez 2011).

## 2.2.2. Textes à propos des fueros

Des mémoires manuscrits circulèrent afin de prouver que les lois aragonaises étaient bafouées. Ils développaient des argumentations juridiques tendant à prouver la singularité constitutionnelle de l'Aragon.

#### 2.2.3. Les lettres, mémoires et relaciones

Les faits furent relatés à chaud aussi bien par les agents du roi que par les différents magistrats locaux au sein de correspondances ou de mémoires adressés à la Cour ou aux différents responsables politiques locaux (Colecccion de documentos inéditos, XII). Furent également produites diverses relations ou brèves chroniques en prose destinées à soutenir les Aragonais dans leur révolte, parmi celles-ci, les relations rédigées par Pérez lui-même auxquelles nous prêterons une attention particulière.

### 2.3. Un discours anti castillan

Dans ces textes sont particulièrement visés l'Inquisition –qui permettait aux Castillans de contourner les lois aragonaises <sup>3</sup>– et le marquis d'Almenara <sup>4</sup> –qui négociait à Saragosse la nomination d'un vice-roi castillan–. Rédigés à chaud, le plus souvent par des auteurs anonymes, ces documents n'ont aucune visée théorique ; ils se contentent d'exploiter des thématiques préexistantes, telles que

l'hostilité au Saint-Office ou l'adhésion aux lois aragonaises. Leur but est de persuader la population de la légitimité de l'insurrection en la faisant apparaître comme un sursaut patriotique.

Les textes de la révolte témoignent du mécontentement des Aragonais qui n'arrivent pas à trouver leur point d'ancrage dans la Monarchie composite des Habsbourg et qui, de ce fait, éprouvaient des sentiments contradictoires à l'égard des Castillans. Ils établissent un clivage sommaire opposant les loyaux Aragonais aux mauvais Castillans qu'ils surpassent en bravoure, en probité, en mansuétude, en loyauté. Les Aragonais sont décrits comme une nation douée d'une intégrité morale exceptionnelle ; ainsi, par exemple, la relation qui narre l'assaut donné à la maison d'un officier castillan, insiste sur la tempérance de la foule qui ne cède pas au pillage :

Et à ce propos, il arriva une chose remarquable caractéristique de cette nation : l'on ne toucha ni aux conserves, ni au vin, bien au contraire, [les insurgés] jetèrent tout cela en déclarant qu'aucun Aragonais ne toucherait aux biens d'un homme aussi mauvais [...], ils agirent de même chez le Marquis [d'Almenara] alors qu'ils y trouvèrent les tables et les dessertes parées, pas un verre ni une assiette ne fut dérobé et il convient de signaler qu'une fois ces actions accomplies, la foule se calma en une demie heure et se montra aussi paisible qu'au matin du mercredi des cendres <sup>5</sup> (Pérez 1591 Relación de 24 de Mayo).

- L'éloge de l'Aragon -de son ancienneté, de sa noblesse, de sa fidélité au roi- a pour fonction non seulement de souligner l'inconduite castillane mais encore la défection des mauvais Aragonais qui acceptent, sans résistance, de se plier à l'autorité castillane. Ainsi par exemple, les Aragonais qui se sont laissé soudoyer par les Castillans sont représentés tour à tour comme des mendiants ou comme de faibles femmes cédant à la luxure par appât du gain. En revanche les loyaux Aragonais sont nommément désignés dans un libelle qui fait défiler les noms des défenseurs de l'Aragon en une sorte de déploiement symbolique des forces mobilisées contre la Castille (« Ahora veries caballeros », A.G.S., Est. 339, f.32v.-33).
- Pour ce qui est de la Castille, elle est présentée tantôt comme simple repoussoir tantôt comme un royaume ennemi qu'il faut combattre les armes à la main. Grâce aux déclarations consignées dans les procès

qui suivirent l'insurrection, on sait que pour un certain nombre d'inculpés, les termes : « Castillans », « inquisiteurs » et « traîtres » étaient synonymes : « Par ma foi, ces inquisiteurs sont des traîtres ! Laissez donc douze Castillans en découdre avec six Aragonais dont je serai et vous verrez comment je leur ferai admettre qu'ils ne sont que des traîtres <sup>6</sup>! » (BnF : Esp. 90, f. 385). Ailleurs, un frère trinitaire, interrogé par les juges du Saint-Office, déclare qu'il renoncerait à sa foi, si le Christ était castillan : « Il fit serment que si par extraordinaire Notre Rédempteur et Seigneur Jésus s'avérait être castillan, il ne croirait plus en lui <sup>7</sup> » (BnF : Esp. 89, f. 13).

L'éloge de l'Aragon prend, donc, la forme d'un discours anti-castillan; mais, quels sont les termes employés pour exprimer l'identité aragonaise? Dans quelle mesure s'insèrent-t-ils dans une rhétorique patriotique? Quels sont les modèles convoqués pour obtenir le ralliement escompté? En d'autres termes, par quelles stratégies discursives ces textes tentent-ils de provoquer une identification avec la cause aragonaise?

## 3. Les termes employés pour exprimer l'identité aragonaise

L'Aragon est évoqué par des mots relativement neutres tels que royaume (reino) ou république (república) mais ils sont souvent insérés dans des expressions laudatives (aquel reino) ou chargées d'affect (reino cuitado).

#### 3.1. Nation

Le terme *nación* n'est que rarement employé et en particulier dans un libelle qui évoque un âge d'or de la nation aragonaise. Celui-ci correspond à l'époque où l'Inquisition bornait son activité aux questions religieuses et où seuls des hommes de grande probité étaient nommés inquisiteurs. Il convient de noter que dans ce texte, et suivant un sens habituel à l'époque, le terme « nation » renvoie à l'idée de lignage. Il n'a aucune connotation politique particulière, même s'il évoque un peuple injustement tyrannisé par un tribunal arbitraire : « C'est là que s'abreuvent du sang humain des innocents Aragonais, les démons rouges et assoiffés venus de l'enfer castillan <sup>8</sup> ... » (« Pasquin del in-

fierno », BnF, Esp. 88, f. 76-77 et AGS, Est 339, 48-54). Face aux inquisiteurs démoniaques et aux Castillans infernaux, se dessine en creux l'image d'une nation sainte soumise en dépit de son innocence à un ignominieux martyre.

#### 3.2. Patrie

Cependant le terme qui revient le plus fréquemment est celui de « patrie ». Il apparaît toujours dans des vers chargés d'affect, le plus souvent accompagné de l'épithète « bien aimée » (querida). Dans un pasquin qui invective les Aragonais, on peut lire : « Vous avez oublié la liberté de votre patrie bien-aimée, ouvrant la porte par votre faveur, à un arriviste <sup>9</sup> » ( A.G.S., Est. 339, f.37r.-38r. : En alabanza de caballeros...). Dans ces textes, le lien ancestral prévaut sur la localisation précise de telle sorte que la patrie est avant tout la terre où s'enracine la communauté. Elle est, de ce fait, l'objet d'un éloge :

Vous avez volé au secours de votre patrie
Terre que le ciel émaille
De mille étoiles qui l'éclairent
Et c'est avec votre sang que vous la protégez
Sans jamais avoir brigué
Auprès du roi d'injustes faveurs
Pour le servir comme de bons sujets
Sans intrigues ni machinations <sup>10</sup> <sup>11</sup> (A.G.S., Est. 339, f.39-40 : Romance).

La patrie est la terre paradisiaque des aïeuls ; elle est le point d'ancrage de l'identité. Cet aspect est développé de façon tout à fait classique par l'image récurrente de la mère patrie qui s'oppose à la mère dénaturée. Ainsi, dans un libelle, l'Aragon, désigné du nom de Celtiberia, et présenté sous les traits d'une mère, admonestant ses enfants pour qu'ils prennent la défense de l'honneur maternel outragé :

Ô mes chers enfants, bien nés par mes soins Et aujourd'hui désignés par Dieu Pour rétablir mon honneur Que l'on avait déjà mis à l'encan Aujourd'hui votre mère souhaite avec vous Avoir un agréable entretien et vous demande Que veillant au bien de tout un peuple Vous prêtiez attention à ses recommandations <sup>12</sup> (BnF : Esp. 89).

- Ailleurs c'est l'image complémentaire de la mère dévoyée qui apparaît. Si la mère-patrie venait à laisser la discorde s'installer entre ses propres fils, elle agirait en marâtre indigne. L'Aragon est alors comparé à une Babylone / tour de Babel où la diversité des langues empêche toute entente pacifique. Dans ce climat de confusion extrême où les valeurs s'inversent, la patrie ne semble plus reconnaître ses petits, se comportant en mère avec les étrangers et en marâtre avec sa progéniture. Un autre pasquin, jouant sur le proverbe, « *Cría cuervos y te sacarán los ojos* » (littéralement : « Élève des corbeaux : ils te crèveront les yeux »), évoque l'ingratitude filiale : « Vous fûtes des corbeaux que votre patrie, mère généreuse, éleva dans ses entrailles pour que vous finissiez par lui crever les yeux <sup>13</sup> », A.G.S., Est. 339, f.37r.-38r : En alabanza de caballeros...).
- Utilisé dans son sens latin, cher aux humanistes, le terme « patrie » instaure un lien charnel entre les Aragonais et l'Aragon. Il permet de présenter la défaite comme une affaire d'honneur. La piété filiale convoquée s'inscrit, d'ailleurs, dans un réseau de loyautés plus larges, englobant la fidélité au roi et à Dieu. La lecture des procès inquisitoriaux menés contre les rebelles fait apparaître que, dans leurs invectives, les insurgés soulignent l'impiété de leurs ennemis : « Vive la liberté. À bas, les traîtres, les juifs, les luthériens et les mauvais chrétiens <sup>14</sup> » (BnF: Esp. 90, f. 455).

## 4. L'identité aragonaise

Accompagnant cette rhétorique patriotique, quelques thématiques permettent d'identifier la cause aragonaise et de dessiner l'identité 'nationale'. Le maniement d'un certain nombre de symboles et de mythes dessine les contours d'une identité commune. Nous en signalerons trois parmi d'autres : la référence à Saint Georges, la bannière aragonaise et la légende des Fueros de Sobrarbe.

## 4.1. Saint Georges

L'un des pasquins produits au cours de la révolte place les gentilshommes de la liberté, sous le patronage du saint. Le système d'équivalences proposé par le pamphlet est simple : le vaillant Georges (les Aragonais) terrasse le monstre abominable (la Castille) qui s'apprête à engloutir la fille du roi (la couronne d'Aragon). La récupération d'un récit hagiographique très populaire en Aragon (puisque, suivant la légende, Saint Georges participa à la prise de Huesca en 1096) permet d'évoquer efficacement le caractère sacré du combat patriotique :

Songez que le valeureux Georges
Intercède au ciel en faveur
De ceux qui imitent, sur terre,
Ses remarquables prouesses!
Que meure cette bête féroce
Qui prétend engloutir l'Infante,
Seule, malheureuse et sans protection
Si vous lui refusez la vôtre [...]
Perdre pour cela la vie
C'est gagner de l'honneur!
Car au Ciel, vous attendent
Honneur, triomphe et palme <sup>15</sup> (A.G.S., Est. 339, f. 36r.-37r.: En consolación del marqués...).

## 4.2. Les armes d'Aragon

Les armes d'Aragon sont un autre signe de ralliement. Les quatre quartiers de l'écusson aragonais sont dépeints dans un libelle en vers: l'arbre de Sobrarbe et la Croix d'Íñigo Arista commémorent les luttes des premiers temps de la conquête musulmane ; le troisième quartier (orné d'une croix rouge et de quatre têtes couronnées) célèbre la prise de Huesca ; le dernier (représente les quatre pals de gueules sur fond d'or) :

Souvenez-vous que nos trophées
Sont quatre pals de sang
Et qu'ils seront toujours de sang
Même s'il nous en coûte la vie.
Quatre têtes de rois
Une grande croix de Sobrarbe
Dans un champ azur et or
Auxquels s'ajoute une autre croix blanche,
Ces reliques des anciens

Sont des exemples pour les contemporains
Qui engendrent de chaudes aspirations
Chez les fidèles et loyaux Aragonais.
Les anciens versèrent
Leur sang pour vos libertés
Pour leur ressembler, il convient
Que nous les conservions avec notre sang 16
[...].
(A.G.S., Est. 339, f. 43r.-45 v. A los diecisiete judicantes....).

L'écusson aragonais, tel qu'il est évoqué ici, date de 1499 et renvoie à une légende fondatrice de l'identité aragonaise, celle des *fueros* de Sobrarbe.

## 4.3. Les fueros de Sobrarbe

- Les fors de Sobrarbe sont un véritable lieu commun sous la plume des insurgés. Afin d'identifier l'Aragon comme la patrie de la liberté et de la justice, les libellistes prennent appui sur un ensemble de textes historiques et juridiques qui, depuis plus d'un siècle, ont engagé une réflexion sur les fondements du pouvoir en Aragon. Leurs récits adoptent, pour l'essentiel, le schéma proposé par le chroniqueur Jerónimo Blancas dans un texte de 1588 (ses Aragonensium rerum comentarii, Blancas : 1878), mais des variantes significatives apparaissent ici ou là. Arrêtons-nous, à titre d'exemple, sur la version proposée par Juan Daux, auteur d'un opuscule consacré aux lois aragonaises qui circula sous le manteau pendant l'insurrection 17. Comparons ce texte produit pendant la révolte et celui de Jerónimo Blancas écrit trois ans plus tôt (Bravo 2010).
- Le récit de Blancas insiste sur la rupture introduite dans l'histoire péninsulaire par l'invasion musulmane de 711. L'Espagne, jusque-là gouvernée par un seul roi, est désormais scindée en plusieurs royaumes : le royaume d'Oviedo qui s'inscrit dans le prolongement de l'ancien empire wisigothique <sup>18</sup>; le royaume de Pampelune, ancêtre de la Navarre ; le royaume de Sobrarbe, enfin, berceau de l'empire aragonais. Blancas insiste sur la singularité politique de ce dernier en rappelant que le royaume s'est construit *ex nihilo*. Suivant ce récit des origines, tandis que la Castille 'restaure' la monarchie wisigothique, l'Aragon 'fonde' un nouvel ordre politique qui sera à l'origine d'un nouvel em-

pire. Même si le récit de Blancas confère à l'Aragon une dimension politique exceptionnelle, la Castille est présentée sous un aspect favorable car elle recueille le legs wisigothique. Juan Daux, en revanche, adopte une perspective nettement plus polémique. Pour lui, la division de la Péninsule est fort ancienne puisqu'elle date du temps des Wisigoths. À l'époque, la Péninsule était composée d'une part, de la Bétique et de la Lusitanie et de l'autre, de la Tarraconaise. Entre ces deux ensembles, il établit une fracture quasiment ontologique puisque les premiers sont des adeptes de l'arianisme alors que les seconds se distinguent par leur fidélité à la foi catholique :

Alors que l'Espagne avait été perdue en 714 par don Rodrigue, le dernier roi des wisigoths, à cause des péchés de ses ancêtres, rois goths hérétiques et ariens des provinces de la Bétique et de la Lusitanie, c'est-à-dire de l'Andalousie et du Portugal, et qui vécurent pendant 213 années dans l'hérésie, faisant de grandes cruautés et poursuivant le nom du Christ, la province de la Tarraconaise, qui est l'Aragon, resta ferme dans la foi catholique <sup>19</sup>.

- Contrairement à ce qui se passait chez Blancas, qui admettait l'existence d'une Hispania soudée autour d'une seule foi et d'un seul roi, Juan Daux évoque l'existence de deux types d'ancêtres : les « bons Goths » dont sont issus les Aragonais (« godos cathólicos de esta provincia ») et les « mauvais » dont descendent les autres habitants de la Péninsule. Au mythe de l'unité originelle se substitue le mythe d'une différence consubstantielle qui oppose une province aragonaise toujours fidèle à la foi catholique à une Castille en proie à l'hérésie et au péché <sup>20</sup>.
- Par-delà ces différences significatives entre les textes se référant à la légende de Sobrarbe, il convient de souligner que toutes les versions placent la notion de liberté au centre du récit de fondation que nous venons de rappeler. En effet, c'est en toute liberté que la poignée de guerriers qui résistent dans les Pyrénées élit son roi, c'est également pour se prémunir des excès d'un pouvoir tyrannique, qu'ils instituent la magistrature du Grand Juge (*Justicia*). Il convient de noter, en outre, que les fors sont évoqués par le terme *libertades* (Gil Pujol 2001 : 217-249) de telle sorte que la défense des lois aragonaises se présente aisément comme résistance à la tyrannie <sup>21</sup>. La défense de l'Aragon implique celle d'une certaine conception du pouvoir.

## 5. Mourir pour la patrie

Dès lors, le topoi « Mourir pour la Patrie » (Kantorowicz (1984) :105-141) <sup>22</sup> prend pour les insurgés la forme dérivée de : « Mourir pour les fueros (libertades) ». Les témoignages à ce propos sont nombreux. Miguel de Arans, tailleur et cordonnier à Saragosse, par exemple, fut accusé d'avoir sillonné la ville, les 24 mai et septembre 1591, en criant « Vive la liberté et mourrons tous pour elle <sup>23</sup> » et « ils ne briseront pas nos lois <sup>24</sup> » <sup>25</sup>. L'idée est relayée par les textes :

Il est juste et saint De mourir pour défendre La loi des anciens <sup>26</sup> (A.G.S., Est. 339, f. 35r.-36v.: O gran reino de Aragón...).

La thématique est exploitée dans le récit de la révolte que Pérez livre dans ses Relaciones de 1598. Citant le vers d'Horace Dulce et decorum est pro patria mori, il écrit :

Je vais vous relater deux anecdotes qui illustrent cet amour de la patrie qui est considéré si favorablement que l'on dit à son propos : « qu'il est doux et honorable de mourir pour elle ». J'ai entendu parler d'un vieillard, père de six ou sept enfants, qui les a poussés à combattre pour la patrie, déclarant qu'il ne se contenterait pas de sacrifier sa personne pour la liberté des fueros mais encore qu'il entendait y sacrifier ses enfants. Cet homme doit connaître l'exemple des Macchabées et posséder un peu de leur zèle patriotique. À propos d'une femme qui était la mère de l'un des artisans les plus honorables et riches de Saragosse et l'un des meilleurs et des plus fermes défenseurs des fueros et qui avait une femme et un enfant, fort aimable de par son âge et sa tournure, et qui était de plus le fils unique de ses parents et le petit-fils adoré de cette grand-mère, l'on raconte que cette femme en vint à dire à son fils alors qu'elle le sollicitait pour qu'il prît part aux événements : « Va mon fils et prends avec toi ton fils, mon petit-fils, et mourrez s'il le faut pour cette cause  $^{27}$  ».

Cette famille, à la vertu toute romaine, a été identifiée par Gregorio Marañón (Marañón 1977 : 577-578), mais au-delà du référent historique, ce qui retient notre attention est la référence explicite aux

grandes figures de la littérature macchabéenne où femmes, vieillards et enfants se sacrifient pour faire respecter la Loi <sup>28</sup>.

## 6. Les Relaciones de Pérez et la rhétorique sacrificielle

Dans les textes que Pérez écrivit pendant la révolte, et dont il publia des versions plus abouties en 1596 et 1598, un certain nombre de procédés rhétoriques convergent pour transformer Pérez et ses proches en martyrs de la tyrannie de Philippe II. Suivant les *Relaciones*, les corps de Pérez, de ses enfants et de leur alliée, la Princesse d'Éboli, sont blessés, torturés, mis en pièces après leur arrestation. Le passage où Pérez introduit le récit de sa vie comme celui d'un long calvaire est à ce titre révélateur :

J'en viens à mon récit de morts, de prisons, de misères, de sursauts, d'injures, d'outrages, de violences, de saccages, de ruines, de macérations, de martyrs, de subornations, de faux-témoignages, de conjurations, de captivités de veuves, de femmes mariées, de jeunes filles, d'enfants, de nourrissons, de personnes réclamant la justice, d'innocents nés ou à naître : toutes choses que le temps présent moissonne en abondance <sup>29</sup> (Pérez 1986 : 102).

- En dépit de la réalité des persécutions subies par le clan Pérez (Marañón), les références tout au long du récit à des corps démembrés ou sanguinolents sont le plus souvent métaphoriques, mais leur récurrence illustre bien le propos de Pérez : montrer la solidarité exemplaire d'une famille communiant dans la souffrance. Ailleurs il se représente en écrivain martyr, qui pour pouvoir témoigner alors que ses geôliers le privent d'encre, a trempé la plume dans son propre sang (Pérez 1986 : 132).
- Face à ces victimes innocentes, les ennemis de Pérez sont représentés sous les traits de voraces prédateurs <sup>30</sup>, tel le marquis d'Almenara savourant avec un plaisir sadique sa victoire sur l'ancien favori de Philippe II : « Ce matin-là, le marquis d'Almenara avait fait plusieurs aller-retour à l'Inquisition pour préparer le sacrifice et il exultait de joie à l'idée de cette proie qu'il croyait tenir dans ses serres et avec la-

quelle il comptait s'envoler une heure après vers la Castille pour la partager avec les autres invités du banquet <sup>31</sup> » (Pérez 1986 : 166).

- 40 Antonio Pérez, dont le corps torturé n'est plus que « cadavre animé » ou que « sac d'os », se compare ailleurs au poulpe que l'on démembre et fait macérer avant de le présenter à la table du prince (Pérez 186 : 166). La dimension sacrificielle du banquet auquel sont conviés les bourreaux de Pérez est reprise en écho par l'évocation des fêtes pascales pendant lesquelles se produit l'arrestation de la famille Pérez. Les Relaciones s'attardent sur la description du cortège des prisonniers obligés de fendre la foule des pénitents, de telle sorte que le caractère sacrilège de l'arrestation est fortement souligné et que s'établit une analogie entre le chemin de croix commémoré par les fidèles et la passion vécue par la famille de Pérez : « Leur arrestation se produisit en un jour où il est d'usage de gracier les délinquants les plus endurcis et précisément au moment des processions de pénitents. C'était un jeudi saint et Pérez et sa famille durent fendre la foule de ces pénitents, de ces croix, de ces statues commémoratives, pour que cette glorieuse action ne manquât pas de témoins 32 » (Pérez 1986: 146). Maniant l'antiphrase et l'analogie, Pérez présente son arrestation par un faisceau d'allusions christiques. Les Relaciones évoquent à plusieurs reprises des événements extraordinaires qui semblent témoigner de la faveur divine dont jouit Pérez. Ainsi, par exemple, le récit de la fuite en Aragon insiste sur le caractère surnaturel de l'évasion réalisée sans complicités et sans effraction, de telle sorte qu'elle s'apparente à une disparition miraculeuse : « Il ne laissa derrière lui aucune trace de fracture, ni de la grille, ni de la porte, ni de la serrure, ni de la cloison, ni du mur au point que l'on ignore jusqu'à ce jour comment il s'est évadé. C'est pour cette raison que certains ont dit qu'il avait agi par magie 33 » (Pérez 1986: 145).
- Dans la première version des *Relaciones*, Pérez place à la tête des rebelles du 24 septembre un jeune homme à l'allure christique qui, après avoir mené les hommes au combat, disparaît tout aussi mystérieusement qu'il est apparu (Bravo 1997) :

que le peuple et Gil de Mesa s'étaient emparés de la place du marché, Gil de Mesa y vit se placer à ses côtés un jeune homme très bien fait et de belle prestance qui tenait à la main deux beaux pistolets et qui le suivit comme son ombre, l'encourageant et le conseillant : « Par ici,

Monsieur, venez prêter main forte! Ne laissez pas ce poste à découvert! » et lorsque le jeune homme voyait que Gil de Mesa était appelé ailleurs, il redoublait ses conseils et continuait de l'aider comme il l'avait fait jusque-là. Gil raconte que ce jeune homme ne tira pas de balle et qu'une fois la ville libérée, personne ne le revit. Je ne dis pas que ce fut un miracle ou quelque chose de surnaturel, mais je dis que tout cela est miraculeux <sup>34</sup>.

- Ce guerrier providentiel rappelle, par sa jeunesse et sa beauté, le Nouveau David des prophéties eschatologiques ou l'Encubert des Germanías (Milhou 1982). Il faut noter, cependant, le soin apporté par Pérez pour faire de ce jeune homme,non pas une incarnation historique d'un quelconque monarque eschatologique, mais plutôt une sorte d'ange qui, une fois sa mission accomplie, regagne les sphères célestes. Grâce à ce procédé, le jeune homme est tour à tour le double immatériel de trois des acteurs de la révolte :
- Celui du gentilhomme Gil de Mesa qui conduisit les opérations lors du soulèvement, et dont le *mancebito* soutient le combat (sans avoir lui-même recours à la violence).
- Celui du jeune *Justicia* d'Aragon, Martín de Lanuza. Celui-ci, on le sait, prit fait et cause pour Pérez et paya de sa vie la défense des lois aragonaises. Son rôle est occulté dans la première édition des *Relaciones*, rédigées avant l'exécution du magistrat aragonais. Dans les éditions postérieures diffusées après sa mort, l'épisode du *mancebito* anonyme est remplacé par une référence explicite à Martín de Lanuza, dépeint en martyr des libertés aragonaises (Bravo 1998).
- Pour finir, le jeune homme est un double inversé de Pérez. À michemin entre l'archange et le chevalier, le jeune homme peut être identifié comme le chef charismatique par excellence. Face à lui, Antonio Pérez est représenté comme un vieillard rompu par les épreuves et dont les seules armes sont celles du conseiller avisé. En fait, tout contribue dans le texte à représenter Pérez non pas en guerrier mais en secrétaire providentiel.
- Les Relaciones reviennent à plusieurs reprises sur les services inestimables que Pérez a rendus, non seulement à son roi, mais encore à l'ensemble de la chrétienté. Elles évoquent une souffrance sublimée au nom de la chose publique de telle sorte que l'ancien secrétaire

d'État, poursuivi pour crime de lèse-majesté, se présente lui-même sous les traits paradoxaux du *proditor patriae* et de *l'expositorchris-tianitatis*.

Ernest Kantorowicz a rappelé comment le vaste ensemble de valeurs éthiques, inséparables à Rome de la mort pour la patrie, a été ressuscité par Pétrarque et les premiers humanistes avec leurs nouveaux standards de vertus et de mérites civiques et comment celui-ci s'était enrichi, au cours du Moyen Âge, de perspectives religieuses qui transformaient la mort pro patria en un sacrifice pour le corps mystique de l'État. Situés à la confluence de ces deux traditions, les textes de la révolte de 1591 proposent une vision de la patrie fondée, non seulement sur le territoire, mais sur l'organisation politique de la communauté. Antonio Pérez exploite à son profit les perspectives ouvertes par cette conscience nationale balbutiante. Confondant explicitement sa cause et le bien de la république, il se présente à la fois comme le défenseur des intérêts de la Monarchie, le héraut des lois aragonaises et le martyr de la liberté.

Baslez, Marie-Françoise (2007). Les persécutions dans l'Antiquité. Victimes, héros, martyrs, Paris : Fayard.

Blancas, Jerónimo (1878). Comentario de las Cosas de Aragón (trad. P. Manuel Hernández), Zaragoza: Imprenta del Hospicio Provincial (réédition en facsimilé avec une introduction de Guillermo Redondo Veintemillas et Esteban Sarasa Sánchez, Zaragoza, 1995).

Bravo, Paloma (1997). « Enfants guerriers, enfants victimes et enfants sages : les figures de l'enfance dans les récits de la révolte aragonaise de 1591. », in : Redondo, Augustin Éd : Figures de l'Enfance, Paris : Presses de la Sorbonne Nouvelle, 43-65.

Bravo, Paloma (1998). « Las Relaciones de Antonio Pérez, un texto en movi-

miento », in : Martínez Millán, José Éd. Felipe II (1527-1598) Europa y la monarquía católica, Madrid: Editorial Parteluz, t. IV, 11-24.

Bravo, Paloma (2010). « Gothicisme et messianisme : deux thèmes majeurs du discours impérial castillan au miroir des textes aragonais de la fin du XVI<sup>e</sup> siècle » in : Crémoux, Françoise et Fournel Jean-Louis, Éds. Idées d'Empire en Italie et en Espagne (XIVe-XVIIe siècles), Rennes : PURH, 121-144.

Carrasco, Raphaël, Dérozier, Claudette et Molinié-Bertrand (2004). Histoire et civilisation de l'Espagne classique 1492-1808, Paris : Armand-Colin.

Colás Latorre, Gregorio et Salas Auséns, José Antonio (1982). Aragón en el siglo XVI: Alteraciones sociales y conflictos políticos, Zaragoza: Departamento de Historia Moderna de la Universidad de Zaragoza.

Fernández Albadalejo, Pablo (1992). Fragmentos de Monarquía, Madrid, Alianza Universidad.

Floristán Imízcoz, Alfredo (2004). « Ex hostibus et in hostes. La configuración de identidades colectivas como confrontación múltiple: Navarra entre Sobrarbe y Cantabria (siglos XVI y XVII) », in : A. Álvarez-Ossorio Alvariño et B. J. García García. La Monarquía de las Naciones..., Madrid: Fundación Amberes, 327-354.

Gascón Pérez, Jesús (2010). Alzar banderas contra el rey. La rebelión aragonesa de 1591 contra Felipe II, Zaragoza, Prensas universitarias.

Gascón Pérez, Jesús (2003). La rebelión de las palabras: sátira y oposición política en Aragón (1590-1626), Zaragoza: Prensas universitarias de Zaragoza.

Gil Pujol, Xavier (2001). « Constitucionalismo aragonés y gobierno Habsburgo: los cambiantes significados de la libertad », in: R. L. Kagan et G. Parker, España, Europa y el Mundo Atlántico, Madrid, Marcial Pons Historia, 217-249.

Gil Pujol, Xavier (2004). « Un rey, una fe, muchas naciones. Patria y nación en la España de los siglos XVI y XVII », in : A. Álvarez-Ossorio Alvariño et B. J. García García, La Monarquía de las Naciones (patria, nación y naturaleza en la Monarquía de España), Madrid: Fundación Carlos Amberes, 39-76.

Gracia Rivas, Manuel (1992). La 'invasión' de Aragón en 1591. Una solución militar a las alteraciones del reino, Zaragoza: Diputación general de Aragón.

Jarque Martínez, Encarna et Salas Auséns, José Antonio (1991). Las alteraciones de Zaragoza en 1591, Zaragoza: Ediciones de l'Astral.

Kantorowicz, Ernest (1984). « Mourir pour la patrie (Pro patria mori) dans la pensée politique médiévale », in : E. Kantorowicz, Mourir pour la patrie et autres textes, Paris : PUF, 105-141.

Ladero Quesada, Miguel Ángel (2005). « Patria, nación y estado en la Edad Media », in : <u>Revista de historia militar (h</u> <u>ttps://dialnet.unirioja.es/servlet/revista?codigo=1180)</u>, 33-58.

Marañón, Gregorio (1977). Antonio Pérez (El hombre, el drama, la época), Madrid: Espasa Calpe, 2 vol., novena edición.

Martínez Navas, Isabel (1992). « Proceso inquisitorial de Antonio Pérez », in : Revista de la Inquisición, n°1, 142-250.

Milhou, Alain (1982). « La chauve-souris, le Nouveau David et le Roi caché (trois images de l'empereur des derniers temps dans le monde ibérique) », in : Mélanges de la Casa de Velázquez, t. 18/1, 61-78.

Milhou, Alain (2000). Pouvoir royal et absolutisme dans l'Espagne du XVI<sup>e</sup> siècle, Toulouse : Anejos Criticón.

Pérez Villanueva, Joaquín (1984). « Un proceso resonante », in : Historia de la Inquisición en España y América, Madrid : Biblioteca de autores cristianos, Centro de Estudios Inquisitoriales, 842-876

Pérez, Antonio (1591). Relación de 24 de mayo (Manuscrito de la Haya).

Pérez, Antonio (1591). Vn Pedaço de Historia de lo suçedido en Çaragoça de Aragón à 24. de Setiembre de 1591. Iten vn svmario del discvrso de las Auenturas de Antonio Pérez, desde el principio de su prisión, hasta su salida de los Reynos del Rey Cathólico. (s. l., s. i.).

Pérez, Antonio (1986). Relaciones y Cartas, I, Alfredo Alvar Ezquerra Ed., Madrid: Turner.

Salvá (http://www.worldcat.org/search?q=au%3 ASalv%C3%A1%2C+Miguel%2C&qt=hot\_author),

Miguel et Sainz de Barranda, Pedro (1848). Colección de documentos inéditos para la historia de España, Madrid: imprenta de la viuda Calero.

Thomas, Yan (1996). 'Origine' et 'Commune Patrie'. Étude de droit public romain (89 av. J.-C.-21 ap. J.-C.), (collection de l'école française de Rome, 221), Rome : école française de Rome.

- 1 Cette contribution dont la publication a longtemps été différée a servi de socle entre temps pour un second article : « Les troubles de 1591 : identité, honneur et réputation des insurgés » (Pérez 2016 :). Ce second texte a bénéficié du soutien du programme ANR, Culture des Révoltes et des Révolutions.
- 2 Un certain nombre de ces textes manuscrits sont parvenus jusqu'à nous insérés dans les différents procès menés contre les rebelles ; ils se trouvent dans différents fonds d'archives espagnols –Archivo Histórico Nacional (Consejos, Leg 23707-23711) et Archivo General de Simancas (Est. Leg. 339, f. 25-63)–, français –la section des manuscrits de la Bibliothèque Nationale de France (Esp. 88, f. 76-84, Esp. 89, f. 293 et svtes, Esp. 90, f. 179-180) et hollandais –la Koninklijke Bibliotheek de la Haye (Cartas que el señor Don Juan de Austria... à la cote 128 B 3, ce document est connu sous le nom de Manuscrito de la Haya).
- L'introduction du Saint-Office en Aragon à l'époque de Ferdinand le Catholique ébranla les fondations de l'appareil institutionnel aragonais. En effet, ses mécanismes de fonctionnement –admis en Castille– étaient en contradiction avec le système judiciaire aragonais très protecteur pour les prévenus. S'agissant d'une institution religieuse, le Saint-Office se trouva placé au-dessus des lois aragonaises ; cela lui permit, non seulement, d'asseoir l'autorité royale, mais encore, celle de ses propres agents. En noyautant l'espace, grâce à de nombreux collaborateurs qui partageaient ses intérêts spirituels et temporels, l'Inquisition fit pièce aux grands seigneurs aragonais, jusque-là intouchables.
- 4 Dans chacun des 'états' qui configuraient la monarchie espagnole, les lieutenants généraux ou vice-rois représentaient le roi en son absence. Phi-

lippe II tenta de disposer librement de la charge de lieutenant général du royaume comme c'était déjà le cas en Catalogne et à Valence. Pour ce faire, et après un premier sondage auprès de ses officiers, il envoya en Aragon don Íñigo de Mendoza, marquis d'Almenara, avec la mission d'aplanir les obstacles qui pourraient entraver le projet du monarque. Les élites de Saragosse, choquées par le projet et par les méthodes d'Almenara, s'opposèrent farouchement à la nomination d'un vice-roi étranger. Au cours de la révolte du 24 mai 1591, les insurgés attaquèrent non seulement le palais de l'Aljafería, où les inquisiteurs retenaient Antonio Pérez prisonnier, mais aussi la demeure d'Almenara, de telle sorte que, tour à tour, une même foule acclama Pérez et conspua le marquis. L'arrestation ignominieuse de celui-ci est narrée dans de nombreux pasquins et relations.

- 5 « Y sucedió en esto una cosa particular de la nación y muy de notar : que ni conserva, ni vino no lo quiso tocar nadie sino que lo arrojaron todo maldiciendo que bienes de tan mal hombre no los había de tocar ningún aragonés [...] lo mismo hicieron de la casa del marqués [...] que con haber hallado las mesas paradas y los aparadores no faltó un vaso, ni plato, y es de notar que, hecho esto, dentro de media hora, estuvo la gente tan sosegada y pacífica como un miércoles de ceniza por la mañana ».
- 6 « ¡Boto a Dios que los de esta Inquisición son unos traidores y vénganse doce castellanos contra seis aragoneses, y yo entre ellos, y les haré conocer que son unos traidores! »
- 7 « Juraba que si por el mayor caso que Nuestro Redentor y Señor Jesucristo fuera castellano, no creyera en él ».
- 8 « Allí se ceban de la sangre humana/de los aragoneses inocentes/ los sedientos demonios encarnados/ del castellano infierno... ».
- 9 « La libertad olvidasteis/ De vuestra querida patria/ Dando, con vuestro favor,/A un advenedizo entrada ».
- 10 « Volvisteis por vuestra patria,

Tierra que el cielo la esmalata

Con mil nortes que la alumbran

Y con sus vidas la amparan

Sin haber jamás querido,

Del rey, injusta privanza

Mas servirle como buenos

Sin enredos ni marañas ».

L'association de la patrie et de la terre s'était généralisée au cours du Moyen-Âge. Yan Thomas, dans l'article cité précédemment, note à ce propos que l'on assiste en occident à un « reflux de l'ancestralité au profit du sol [...se produit] un reflux du lien au temps et une montée du lien au sol, condition pour qu'émerge une véritable pensée du territoire, une véritable organisation étatique territoriale ».

12 « O caros hijos por mí bien nacidos

Y del dedo de Dios, hoy, señalados

Para restauración del honor mío,

Que estaba ya muy puesto en almoneda,

Hoy quiere vuestra madre con vosotros

Tener un dulce rato y os encarga

Que cuidando del bien de todo el pueblo

Oigáis con atención mi disciplina ».

« Cuervos fuisteis que crió/Vuestra patria -madre grata-/Para sacarle los ojos /a la que os dio sus entrañas »

4 «¡Viva la libertad! ¡Traidores, judíos, luteranos, malos cristianos! »

15 «¡Mirad que el valiente Jorge,

Favor entre el cielo alcanza

A los que en la tierra imitan

Sus proezas señaladas!

¡Muera, muera aquesta fiera!

Que piensa tragar la infanta,

Sola, triste y sin amparo,

Si aquese vuestro le falta [...]

¡Perder por esto las vidas,

Es una honrosa ganancia!

Que allá en el cielo os espera

Honor, triunfo y palma ».

16 «¡Mirad que nuestros trofeos

Son cuatro varas de sangre!

Y de sangre han de ser siempre

Aunque las vidas se acaben.

Cuatro cabezas de reyes

Una gran cruz de Sobrarbe

En campo azul y amarillo

Y otra cruz blanca se añade,

Reliquias de los pasados,

De los presentes ejemplares

Que engendran tibios deseos

En los fieles y leales.

Derramaron los antiguos

Sangre en vuestras libertades,

Y es bien que por parecerles,

Las conservemos con sangre [...] ».

- Los papeles originales que se hallaron a Juan de Aux de Daroça insertos en su confesión (il existe deux versions du texte à l'Archivo General de Simancas, Est. 339, f. 412-419 et f. 426-150).
- « [Pelayo] no tanto parece haber fundado otro nuevo, como haber restaurado el antiguo imperio »
- « Perdida España por don Rodrigo, vltimo Rey Godo, año 714, por pecados de sus antecesores hereges Reyes godos arrianos de la Bética y Lusitania provinçias, es a saber Andaluzía y Portugal, que estuvieron 213 años en la heregía haziendo grandes crueldades y perseguido el nombre de Cristo, permaneciendo en la fee cathólica esta prouinçia Tarraconense que es Aragonesa. »
- 20 L'élaboration des identités particulières des différents territoires qui constituaient la Monarchie Catholique espagnole des seizième et dix-septième siècles, s'est faite à partir d'une série d'identifications, d'adaptations et de constructions contre-identitaires élaborées à partir d'un fonds commun de telle sorte que les mêmes mythes fondateurs ont été utilisés en Castille, en Aragon ou en Navarre. Sur ce point : Floristán Imízcoz 2004.

- Les cris de ralliement consignés dans les procès sont : «¡Vivan, vivan nuestros fueros !»; «¡Viva la libertad ! »; «¡Vivan las libertades! »; « ¡libertad, libertad !».
- 22 Le motif est fréquemment repris par les pasquins comme en témoignent les vers suivants :

¡libertad la pobre patria que casi está con cadena con la cual la cautivaran si el eslabón no perdieran!

[...]

¡mirad que en leyes humanas,

y aún en las sagradas letras,

se halla que por la patria

es bien que cada uno muera!

- 23 «¡Viva la libertad y muramos todos por ella!»
- « no nos han de quebrantar nuestros fueros »
- Le témoin, Juan de Albariel insiste sur ce point dans sa déposition : la foule qui libère Antonio Pérez le 24 mai 1591 lui témoigne son adhésion en disant que : « antes se perderían ellos y sus hijos que consentir que se hiciese contrafuero... » (BNF :, Esp., t. 89, f. 25).
- 26 « Es hecho justo y santo

El morir en la defensa

De la ley de los pasados ».

« Dos [historias] contaré [...] y debidas al amor de la patria, que en tanto se sube su estima, que se diga, qué dulce y honrado el morir por ella. De un viejo se cuenta, padre de seis o siete hijos, haberlos sacados a su defensa, y dicho que no se contentaba con poner su persona por la libertad de sus fueros, que aquellos hijos quería ofrecer a tal sacrificio. Debe tener noticia de los Macabeo, y algo de aquel celo de su patria. De una mujer, madre de un oficial, de los más honrados y ricos de Zaragoza, y de más séguito fuerte y entero en la defensa de estas cosas, con mujer y hijo de edad y talle amable, demás de ser hijo único de sus padres y nieto querido de la abuela, se sabe que dijo al hijo, llegándole a llamar a cosa particular deste caso en aquellas

horas cercanas de él : «¡Va hijo, y lleva delante tu hijo, mi nieto, y morid si es menester en tal demanda y defensa! »

- Voirle deuxième livre des Macchabées. Sur l'importance de ce livre pour l'invention du martyr chrétien, voir Baslez 2007 : 149-168.
- « [...] me vengo a mi relación de muertes, de prisiones, de miserias, de sobresaltos, de denuestos, de ultrajes, de violencias, de destrozos, de ruinas, de maceramientos, de martirios, de sobornos, de testimonios, de conjuraciones, de cautiverios de viudas, de casadas, de doncellas, de niños, de mamantes, de piantes justicia, de inocentes nacidos y por nacer : cosecha y muy abundante del siglo presente ».
- Philippe II est représenté à plusieurs reprises sous les traits d'un homme aux penchants sadiques. Ici il guette l'arrestation de la Princesse d'Éboli comme un loup sa proie (« Aquella noche de la prisión estuvo el rey en persona en aquellas horas en Santa María, iglesia mayor de Madrid, enfrente de la casa de la Princesa de Éboli [...] en un portal disimulado, a ver el paradero de la ejecución »), là il se jette avidement sur les papiers secrets que lui restitue doña Juana (« tal ansia y hambre tenía de verse con ellos como el hambriento come sin mirar lo que le dan », (Pérez 1986 : 140).
- « [Almenara] habiendo ido y venido aquella mañana a la Inquisición a disponer el martirio, reventándole el gozo en el cuerpo por la presa que pensaba tener ya en las uñas y volar con ella a la hora a Castilla para repartirla entre los convidados del banquete [...] ».
- « La prendieron a ella y a ellos; en tal día en que se suele otorgar perdón a graves delincuentes, y en la hora de las procesiones de disciplinantes. Jueves Santo, rompiendo por ellos, por las cruces, por todos los pasos de aquella remenbranza, por que no faltasen testigos de tan glorioso acto ».
- « No dejó señal [...] de rompimiento, ni de reja, ni de puerta, ni de cerradura, ni de tabique, ni de pared, ni hasta hoy se ha sabido cómo salió. De donde comenzaron a decir que había sido por arte mágica [...] ».
- « [...] que estando el pueblo con Gil de Mesa apoderado del mercado, se halló y vió al lado de sý vn mancebito de muy buen talle y apostura con dos pedreñales muy galanos que le siguió como sombra, animándole y aconsejándole: "¡Aquí, Señor, asista! ¡no desampare este puesto!" y quando veýa que le llamauan a otra parte, tornaua el moço a apretar con su consejo y assistencia començada. Quenta Gil que nunca disparó pedreñal el moço, y que después de señoreada la libertad de todo, no se le vió más. Yo no digo que fuese milagro, ny cosa sobrenatural, pero digo que todo esto es suceso

Identité et identification : discours identitaire et rhétorique patriotique dans les textes de la révolte aragonaise de 1591

milagroso ». Il ne reste que trois exemplaires de cette première édition des Relaciones. Celui qui avait appartenu au bibliophile Antonio Pérez Gómez a été vendu à sa mort et son nouveau propriétaire reste inconnu ; un exemplaire incomplet se trouve à l'Archivo General de Simancas et un troisième est inséré dans le procès inquisitorial de Pérez qui se trouve à la Bibliothèque Nationale de Paris : Esp. 86-91. Tout le passage est souligné par les Inquisiteurs et assorti de la mention « proposición sediciosa y blasfema ».

#### Français

À la fin du XVI<sup>e</sup> siècle et en particulier lors de la révolte qui se produisit à Saragosse en 1591, l'identité aragonaise se définit par opposition à la Castille. Le présent article étudie les textes produits par les insurgés pour dégager les principaux thèmes de la rhétorique identitaire des Aragonais et la façon dont leur principal *leader*, Antonio Pérez, se présente en défenseur zélé de la patrie.

#### **English**

At the end of the 16th century, and more particularly during the rebellion that took place in Saragossa in 1591, the Aragonese identity was defined in opposition to Castile. This article studies the texts written by the insurgents in order to highlight the main themes of the Aragonese rebels' identity rhetoric and the way their main leader, Antonio Pérez, introduces himself as a harsh defender of his motherland.

#### Paloma Bravo